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全國政協常委楊孫西在接受本報訪問時讚
揚，彭清華來香港工作多年，作風穩健務
實，熟悉香港的情況，亦清楚掌握中央對港
政策方針，對落實「一國兩制」及促進香港
與內地的交流合作，作了大量工作。他直
言，不捨得彭清華調任，但亦明白彭清華作
為國家重要公務人員，難免會另調任到其他
重要職位，並相信他會在新崗位上繼續促進
香港與內地的合作。
楊孫西續說，自己與張曉明相識多年，對

方在港澳辦工作多年，對香港情況也相當熟
悉，包括見證了香港回歸的歷程，及與香港
社會各界人士有較為密切的聯繫，人際網絡
廣泛，有信心他能夠勝任新職，並在多位前
任主任打下的良好基礎上，繼續做好中聯辦
的工作。

工作卓有成效 表現有目共睹
全國政協常委陳永棋指出，彭清華來港工

作的這10年，正是香港飽經挑戰、屢逢挫折
的10年，中聯辦的工作絕不容易做，但彭清
華確實為香港的繁榮穩定默默付出，做了大
量卓有成效的工作，表現有目共睹。
陳永棋又認為，張曉明年青有為，定能勝

任新職：「他大學一畢業就入了港澳辦，由
基本法的起草，到特區籌委會，他見證了香
港回歸的歷程，亦建立了廣泛人脈，對港澳
事務十分熟悉，相信他可以在中聯辦主任這
個職位上，發揮所長，活學活用。而他對港
澳事務的深刻認識，亦有助他在新職位上做
事事半功倍。」
全國政協常委鄭家純表示，彭清華在港這

10年間，正值香港的多事之秋，沙士、金融
海嘯等挑戰紛至沓來，彭主任居中擔任中央
與香港特區的溝通橋樑，為促成個人遊、
CEPA等政策的落實都作了大量工作，並促
進香港社會和諧發展：「雖然這期間反對派
刻意製造很多事端，但他都忍耐地、務實地
一一化解危機，做得很好。」
鄭家純又指，繼任的張曉明是中聯辦主任

的合適人選：「我們與他相識多年，都認為
他年青有為，是個實幹的人，對他亦有很大
期望，希望他繼續做好中聯辦的工作，也相
信他一定可以勝任。」他說，張曉明熟悉港
澳事務，對他盡快「接手」中聯辦工作有幫
助，對香港整體發展亦有幫助。
全國政協常委伍淑清表示，彭清華來港之

初，即認真了解香港事務，主動聯絡香港各
階層各界別人士，很快地掌握香港情況，並
廣交朋友，切實履行落實中央對港政策，配
合並支持特區政府依法施政，故不捨得他離
任。不過，他調職亦是正常的人事變動，相

信他在新崗位上一定會繼續做出貢獻。
伍淑清與張曉明相識多年，她盛讚張曉明

做事認真，富有責任感，且熟悉香港事務，
相信他接任中聯辦主任一職，定能憑藉原
有港澳辦的工作經驗，繼續支持香港政府
依法施政，落實「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治的方針政策：「他在香港有不
少朋友，又熟悉香港法律法制，這對他做好
香港工作有幫助，他能來香港是一件好事。」

熟悉港澳事務 能勝任新職
全國政協常委余國春指出，彭清華一直全

力為港服務，他2003年來港時，正值香港經
歷沙士疫情挑戰最困難的時期，之後又有豬
流感、國際金融海嘯及香港經濟轉型等挑
戰，他一直與香港人站在一起，協助、支持
香港渡過難關。他對彭清華感到依依難捨，
並祝願彭清華在新崗位上繼續發揮作用，利
用他在香港的人際網絡及經驗，促進香港與
內地的合作。
余國春續說，張曉明在港澳辦工作多年，

為香港的順利回歸做了不少工作，他為人踏
實細心，年青有為，並熟悉港澳事務，亦熟
悉香港法律制度，相信他能夠在中聯辦主任
這個新職位上，利用過往儲蓄的人脈及經
驗，繼續推動中聯辦的各項工作。
全國政協外事委員會副主任盧文端直言，

彭清華來港後，一直致力「讀好香港這本
書」，並為維護香港的繁榮穩定、落實「一
國兩制」，及促進內地與香港的合作共贏，
盡心盡力：「他十分勤力實幹，為人務實謙
遜，聽說凡香港有事發生，他都會睡不
覺，總要立即處理，並時刻關注事情發
展。」對彭清華調任，他深感不捨，但亦明
白中央官員調任是正常人事調動安排，祝願
彭清華在新崗位工作順利。
盧文端續說，張曉明從事港澳工作多年，

在香港各界都有不少朋友，亦了解香港各方
面的發展，相信他是出任中聯辦主任的合適
人選：「新職位對他而言亦是駕輕就熟，相
信他能夠勝任。」
全國政協人口資源環境委員會副主任林樹

哲表示，彭清華2003年來港出任中聯辦副主
任之時，香港正處於低谷，他認真閱讀香港
「這本難讀的書」，廣泛接觸社會各界，了解
香港社情民意，充分擔當中央與香港特區的
溝通橋樑角色，亦切實落實各項中央對港政
策，並代港人向中央反映各種訴求，有份促
成各項利港惠港措施的推行、落實。他祝願
彭清華在新崗位上工作順利，並能維持與香
港各界的緊密聯繫，為促進香港與內地的進
一步合作，繼續作出貢獻。

林樹哲又指，張曉明年僅49歲，是最年青
的中聯辦主任，年富力強，實幹有為，其港
澳辦和法律背景，對他擔任中聯辦主任有很
大的幫助，相信他能夠秉持中聯辦的優良傳
統，服務國家、服務香港：「他有豐富的港
澳工作經驗，又有廣泛的社會網絡及聯繫，
相信他定能勝任新職，在各前任主任建立的
堅實基礎上，繼續履行中聯辦應盡的職責。」
香港民建聯主席譚耀宗讚揚彭清華在港工

作的十年期間，作了大量卓有成效的工作：
「他初來到 時，並不熟悉香港情況，但他
十分勤力，惡補香港事務，很快便掌握香港
脈搏，由他的講話、文章都可看出，他對香
港現況的了然於胸。」過去10年，香港歷盡
挑戰，變化極大，彭清華與港人同心，有份
促成自由行、CEPA等政策的落實，對香港
經濟復甦及加強內地與香港合作做了大量工
作：「他調任令人感到十分可惜，但這亦是
正常的人事安排，希望他在新崗位上繼續與
香港保持密切聯繫。」

盼促進兩地溝通 助港抗挑戰
譚耀宗又指，自己與張曉明相識已久，當

年民建聯成立後，到訪港澳辦，亦是由張曉
明安排。他認為張曉明熟悉香港情況，亦經
常到港出席不同活動，在社會各界都廣交朋
友：「香港很多人都認識他，他又有豐富的
港澳工作經驗，相信他接管中聯辦的工作會
很快上手，沒有難度。」他並期望，張曉明
促進香港與中央的溝通，代港人向中央反映
訴求，協助香港面對各種挑戰。
全國政協委員蔡冠深表示，彭清華出任中

聯辦主任以來，與香港市民一起經歷了多番
風雨，無論是面對金融風暴的巨大衝擊，還
是香港政治的急劇變幻，他都及時為港人傳
遞了中央對香港強有力的支持，都和港人一
齊堅強面對。如今他離港履新，另負重任，
一定會得到許許多多香港朋友的祝福，也一
定會支持他在新的崗位上，再創佳績。

反映中央高度重視香港事務
蔡冠深又形容，新任中聯辦主任張曉明是

法律專家，早在20多年前就到國務院港澳辦
工作，歷任政研司司長、綜合司司長，41歲
即當上港澳辦副主任，是當時中央機關最年
輕的副部級官員。如今更上層樓，反映出中
央高度看重他充分掌握香港事務的優勢，也
令人對中聯辦的工作充滿期待。
全國政協委員葉國謙表示，彭清華是在最

困難的時候來港工作，亦為愛國愛港陣營的
發展做了許多聯繫工作，讚揚其做事低調，
在支持特區政府等方面做了大量工作。

葉國謙讚揚張曉明是擔任中聯辦主任的適
合人選，指其熟悉香港事務，又是法律出
身，對全面準確貫徹《基本法》有很大幫
助。他希望，張曉明在熟悉香港情況的基礎
下，進一步發揮中聯辦的橋樑角色，將中央
的看法更全面地向香港人解釋，同時亦協助
特區政府向中央反映香港各界的意見，並進
一步加強與香港各界的聯繫工作。
全國政協委員羅康瑞指出，彭清華熟悉香港

事務，與社會各界保持良好關係，能夠清晰、
明確地傳達、落實中央對港政策方針，在過去
十年香港的困難時期中，為香港的和諧穩定、
經濟發展都作出了貢獻：「香港的情況複雜，
作為中央駐港機構一把手，工作不容易做，但
他做得十分出色。」他並說，彭清華工作能力
強，中央對他另有任務亦是正常調動，相信他
會在新崗位上繼續發揮作用。
羅康瑞續說，張曉明多年都在港澳辦工

作，又出身法律專業，這對他擔任中聯辦主
任有很大的幫助，又讚揚張曉明年青有為，
期望他繼續擔任中央與香港特區的溝通橋
樑：「尤其是在香港如此動盪的時期，張曉
明豐富的港澳工作經驗，有助他更好履行職
責，是中聯辦主任的合適人選。」
全國政協委員陳婉嫻表示，自己早於1990

年中英談判時期已經認識張曉明。當年，港
人對回歸問題感到憂慮，自己到北京開會時
就向前港澳辦主任魯平轉達港人意見，「見
到魯平就見到張曉明」。她感到對方願意聆
聽意見，也相當了解香港的情況，「張曉明
這麼熟悉香港事務，以後香港民間團體向中
央政府反映意見時，相信對方『一聽便
明』，好方便」。
陳婉嫻又大讚對方為人隨和、平易近人，

自己早年確診患上乳癌時，張曉明就特意帶
花來探病。

法律出身 助完善《基本法》機制
全國政協委員林健鋒表示，彭清華在中聯

辦主任任上做了許多工作，特別是在協助特
區政府與內地的聯繫工作，及團結香港愛國
愛港陣營等方面，都做了大量工作，為香港
發展打下了很好的基礎。
林健鋒續說，張曉明在港澳辦工作多年，

做事非常認真，對香港問題有很透徹的掌
握，做事亦非常果斷，是非常適合的中聯辦
主任人選，又認為張曉明是法律學者出身，
對《基本法》有很深入的認識，在目前《基
本法》落實過程中出現的一些問題和誤解，
希望對方可在完善與《基本法》相關的制度
和機制上多做些工夫。
全國政協委員、鄉議局執委簡松年指，彭

清華雖然非港澳工作出身，但到任中聯辦
後，很快就熟悉有關工作內容，為人隨和，
善於與人交流，其親民作風令他在中聯辦的
工作開展順利。彭清華過往經常與不同團體
訪問內地，聯絡不同的中央部委，發揮了非
常重要的橋樑角色。
簡松年憶說，張曉明當年首日到港澳辦上

班，剛好是鄉議局主席劉皇發和他到港澳辦
拜訪，因此認識張已逾20年。他感覺張曉明
很沉穩，對工作有熱誠，完全沒有架子或官
威。張曉明熟悉港澳工作，接任中聯辦主
任，是非常適合的人選。特別是中聯辦有多
位官員調任或退休，新主任熟悉港澳事務和
法律工作，而且與香港各界都有聯繫，對未
來馬上開展工作有利。
香港理工大學工商管理學院副教授劉佩瓊

表示，彭清華於2003年來到中聯辦工作，為
人勤力，過往對香港的形勢也用心地做了許
多總結，對香港落實好「一國兩制」理念做
了很多研究，又積極做好香港與內地特別是
廣東的聯繫工作。
劉佩瓊續說，張曉明是很適合的中聯辦主

任人選，他是法律學者出身，從事香港研究
亦很長時間，對港澳工作非常熟悉，並非傳
統的行政官員出身，可以想像他對香港問題
有很通透的理解和認識，這對如何在新形勢
下，協助推動香港在國家發展中發揮更大作
用，有很大幫助。她希望，張曉明未來可以
進一步想一些點子，協助提升香港與內地的
聯繫，加強認識和合作。
天水圍香島中學校長楊耀忠表示，彭清華

在維護香港繁榮穩定，包括在建設愛國愛港
力量方面做了很大努力，凝聚了愛國愛港力
量。

續發揮橋樑角色 落實普選
楊耀忠指出，張曉明的港澳辦和法律背

景，可以做好中聯辦主任的工作，包括繼續
發揮中聯辦作為中央政府與特區政府的橋樑
角色，又認為如何在香港特區做好落實行政
長官普選的問題，及因應香港社會目前對
《基本法》的理解有所偏差，讓港人全面、
正確的理解《基本法》，也是張曉明的一項
重要工作，相信會有幫助。
原港區人大代表團長吳康民認為，張曉明

的任命是正常人事調動，相信中央對香港的
政策不會因此而變動。吳康民又說，在他印
象中，張曉明為人謙遜開明，不會誇誇其
談、剛愎自用，又讚揚張曉明在國務院港澳
辦工作多年，每天都讀香港報紙，對香港事
務「心知肚明」，有時候甚至比他更快得悉
香港的新聞。

依依不捨彭清華
熱情歡迎張曉明
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彭清華張曉明

香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 國務院

宣布香港中聯辦新的人事任命安排，國務

院港澳辦副主任張曉明接任中聯辦主任一

職。香港社會知名人士均盛讚離任的彭清

華在港工作約10年間，為香港的繁榮穩

定、為「一國兩制」方針的落實作出了重

要貢獻，對他的離開感到不捨。他們並大

讚接任的張曉明年富力強，在港澳辦工作

多年，對香港情況有充分的掌握與了解，

是理想的接任人選，希望張曉明在上任

後，繼續落實「一國兩制」、「港人治

港」、高度自治的方針政策，支持香港特

區政府依法施政，並在作為中央政府與特

區政府的橋樑角色上發揮更大作用。 社會各界盛讚彭清華貢獻良多 對張曉明寄予厚望


